

PRECIOS DE SUSCRICION Ptas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 NUMEROS SUeltos 10 céntimos.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Ptas.  
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, jueves, 23 de Diciembre de 1886.

N.º 1.649.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

París 16 Diciembre de 1886.

El Senado discutió ayer, en la primera parte de su sesion, sobre la declaracion de urgencia de una proposicion relativa á la denuncia del tratado de comercio franco-italiano. Después de haber oido á MM. Blavier, Buffet, Paris, Fresneau, Seblin, Wallon, á MM. Flourens, ministro de Estado, y Goblet, presidente del Consejo, el Senado votó contra la urgencia y en el sentido del gobierno. En la segunda parte, empezó la discusion de los duodécimos provisionales. M. Leon Say pidió al gobierno varias esplicaciones políticas y financieras, M. Dauphin, ministro de Hacienda, y M. Goblet, presidente del Consejo, contestaron. La discusion continuará hoy.

Este doble debate del Senado que impidió ayer la clausura de la sesion, ha sido iniciado por M. Leon Say, no precisamente por espíritu de hostilidad declarada al ministerio, pero sí movido por un pensamiento de reserva hacia el nuevo gabinete. Es evidente que M. Say no es más que amigo de segundo grado para el ministerio.

Sobre la cuestion financiera, no es posible desconocer el fundamento que tienen las observaciones del respetable senador, sobre todo á propósito del interés de los depósitos en la Caja de ahorros que figura en los créditos provisionales de Enero y Febrero próximos.

Esta ley de créditos provisionales deberá, pues, volver á la Cámara para ser modificada en el sentido indicado, lo cual retardará un día la conclusion de las sesiones del Parlamento.

En su segundo discurso, M. Leon Say, habló de la reforma de las costumbres parlamentarias, sosteniendo que, en su manera de pensar, es el gobierno, son los jefes de los partidos que suben sucesivamente al poder, los que forman estas costumbres. Después preguntó al gobierno cuál era su verdadero programa y dónde estaba su mayoría.

No se comprende que un hombre político tan experimentado como M. Leon Say suscite semejantes cuestiones en estos momentos para hacer más difícil la tarea de un gobierno que se sabe no es posible reemplazar por otro que ofrezca mejores condiciones de estabilidad. No es de buena política.

M. Goblet subió á la tribuna: «El presidente del Consejo quiere, dice M. Goblet, defenderse de la acusacion formulada contra el gobierno «de no tener una nocion bien exacta de sus deberes.»

«M. Leon Say nos ha dicho que el gobierno, como él lo comprendía, debe ser el jefe de un gran partido que dirija la mayoría. Eso es cierto para los países que ha mencionado, para Inglaterra, para Bélgica. Desgraciadamente no es lo mismo cuando se trata de nuestro país, donde todos los partidos están divididos y donde al lado de un desmembramiento del partido republicano se encuentra un partido inconstitucional que cuenta un gran número de miembros.

«Y estas dificultades han sido todavía aumentadas después de las elecciones de Octubre!

«No es por eso menos cierto que el primer deber de un gobierno es tratar de formar una mayoría para dirigirla. Cuando tengamos esa mayoría, ya la dirigiremos, estad seguros de ello....

«He indicado lo que nos parecía posible y práctico y lo que se debe evitar, convidando á todos los hombres de buena voluntad á sostener al gobierno en su difícil tarea.

«Al aceptar el poder en condiciones que deberían valernos vuestra simpatía, si hemos podido empezar á agrupar una mayoría, me parece que no merecemos que Mr. Leon Say nos critique, sino que nos aliente y anime.»

Mr. Goblet fué muy aplaudido por la mayoría del Senado.

Merlatti.—Conclusion de un ayuno de cincuenta dias.

Ayer tuvo lugar en el gran Hotel un banquete para celebrar la conclusion del ayuno de cincuenta dias de Merlatti. Los médicos que han permanecido á su lado durante todo el ayuno, no dejaban de estar inquietos sobre el resultado que producirán los primeros alimentos en un estómago tan deslabrado y privado totalmente de jugos gástricos después de tan larga abstinencia. Antes del banquete quisieron preparar su estómago y someterlo á una experiencia tan interesante como su ayuno y de más utilidad, en el sentido de que permitía establecer el valor de una terapéutica alimenticia de la que se ignoraban hasta ahora los efectos. El comité medicinal se resolvió pues á probar el efecto de ingestion de peptonio y de carne reducida á polvo. Tres veces le administraron estas sustancias, bajo distintas formas y desleídas en diferentes líquidos. Después de cada absorcion, Merlatti tuvo vómitos espantosos. Por la cuarta vez se probó la experiencia, y el ayunador quiso concentrar su voluntad, que es muy grande, y conservar el medicamento nutritivo que acababa de tragar. Pero fué en vano, las náuseas volvieron á empezar con mayor violencia. Los médicos juzgaron estas experiencias suficientes y decidieron detener lo más pronto posible estos vómitos incoercibles que fatigaban horriblemente á Merlatti.

Le hicieron tomar entonces un vasito de un vino que habían hecho preparar al farmacéutico que había hecho diariamente durante los cincuenta dias del ayuno el análisis de las excreciones del enfermo.

Esta preparacion produjo el mejor resultado deteniendo inmediatamente las náuseas. Fué digerida y pocos momentos después Merlatti dijo que se sentía bien. Apoyado en el brazo del doctor Merechal se dirigió hacia el salon del Zodiaco. Los huesos de sus rodillas al andar, crujían como los de un esqueleto. Para reponerse, se bebió, sin que lo viesen los médicos, un vaso del famoso vino, lo cual solo le produjo una surestacion momentánea. En el banquete, solo pudo absorber una taza de caldo ligero, que conservó. El presidía el banquete; á los postres, se levantó, y brindó á la prensa parisiense y á su

comité y prometió no renovar su experiencia que, confesó, le había fatigado horriblemente. El pobre chico no necesitaba decirlo. Daba lastima verle.

Si no comete ninguna imprudencia, no hay temor ninguno sobre su pronto restablecimiento. Van á empezar á alimentarle con caldos y sopas ligeras con yemas de huevos. Una joven y soberbia nodriza que ha salvado á un niño raquítico ha ofrecido darle de mamar. Durante su ayuno, Merlatti ha recibido un sin número de declaraciones de amor, proposiciones de casamiento ventajosísimas; los barnums le ofrecían un potosi en las Américas y ha recibido un gran número de regalos. Su habitacion está llena de botellas de los mejores vinos y de cajas enteras de alimentos. Ha recibido infinidad de cajas más que ha regalado á la asistencia pública.

Ultima hora.—Berlín 16 Diciembre.—No se encuentra diputado para hacer el informe del nuevo proyecto de ley militar.

Lima 15 Diciembre.—Hay cólera en la República Argentina.

Bolsa.—4 1/2 0/10 110'10.—3 0/10 82'65.—Exterior, 68'53.—Norte España, 387'50.—Zaragoza, 335.

## SECCION DE NOTICIAS

De El Mercantil Valenciano:  
 El discurso en el Parlamento

Llama desde luego la atencion que en pro de la causa que menos preocupa en estos momentos la atencion del país, se haya hecho por el mismo orador el mayor consumo de palabra; no es nombre de un partido, sino de un grupo de disidentes, se ha levantado á hablar doce veces el señor Romero Robledo y á ha pronunciado tres discursos y nueve rectificaciones, ea junto doce oraciones.

Y por el número de ellas siguen:

El Sr. Sagasta, con cinco discursos y seis rectificaciones.

El Sr. Moret, con cuatro discursos y cuatro rectificaciones.

El Sr. Lopez Dominguez, con cuatro discursos y cuatro rectificaciones.

El Sr. Cánovas con tres discursos y tres rectificaciones.

El Sr. Beerra, con un discurso y cinco rectificaciones.

El general Castillo, con dos discursos y tres rectificaciones.

El Sr. Salmeron, con dos discursos y tres rectificaciones.

El Sr. Gamazo, con un discurso y cuatro rectificaciones.

El Sr. Gonzalez (D. Venancio), con un discurso y tres rectificaciones.

El Sr. Azcárate, con un discurso y dos rectificaciones.

El Sr. Leon y Castillo, con dos discursos y una rectificacion.

El Sr. Gullon, con un discurso y dos rectificaciones.

El Sr. Alonso Martinez, con dos discursos.

Los señores Castelar, Muro, Lopez Puigcerver, Bergamia y Puga, cada uno un discurso y una rectificacion.

Los señores marqués de la Vega de Armijo, Navarro y Rodrigo y Portuondo, cada uno un discurso.

Han intervenido además por una vez en el debate para ligeros esclarecimientos, por alusiones, los señores Cañamaque y Pidal, y para defender á un ausente el Sr. Ochando.

En resumen, 25 oradores y 97 oraciones.

Profesamos sinceramente la opinion de que con la cuarta parte de estos discursos hubiéramos podido llegar á los mismos resultados.

## El Almanaque de Gotha

Se ha publicado ya el Almanaque que ha de servir de guía en 1887 á príncipes y aristócratas casi príncipes.

Entre las noticias curiosas que contiene, una de ellas es la de que las familias reinantes de Europa cuentan con 408 príncipes, y probablemente número análogo de princesas.

La casa de Holstein es la dinastía más floreciente de Europa. Ocupa los tronos de Rusia, Dinamarca, Grecia y Oldemburgo. De los 53 príncipes de esta casa, hay un emperador, dos reyes y 25 grandes duques.

La casa de Wettin reúne las coronas reales de Sajonia, Gran Bretaña, Portugal y Bélgica, y príncipes de ella son también los grandes duques de Weimar, Altemburgo, Coburgo-Gotha y Meiningen.

De los 47 príncipes de la casa de Borbon, 18 pertenecen á la línea francesa, 11 á la de Sicilia, cinco á la de Parma y 13 á la de España.

La casa imperial de Habsburgo-Lorena cuenta con 33 archiduques, y á la vieja raza de los Wittelsbach, reinante en Baviera, la representan 23 príncipes ó duques.

El emperador Guillermo está al frente de 20 príncipes de Hohenzollern, y 20 son también los príncipes de Reuss y los de Liechtenstein.

Las casas de Hesse y de Mecklenburgo, la de Waldeck, la de Schaumburgo, la de Saboya y la de Wurtemberg, son las de menos príncipes.

Aun hay otra porcion de familias reinante, como la de Bernardotte en Suecia y Noruega, la de Braganza en el Brasil, Obrenovitch en Sérvia, y muchas más.

Nada menos que 724 príncipes representan á las casas reinantes otras veces, y mediatizadas desde el Congreso de Viena. Entre ellas, la de los condes de Stolberg y la de los príncipes de Hohenlehe compiten en nobleza con las más poderosas y antiguas dinastías.

El «Almanaque de Gotha» de 1887 es el 124 de su nombre, y en él se ven cada año variaciones profundas que dan idea de lo mudable de los tiempos.

Bulgaria, regida hasta hace poco por el príncipe Alejandro, aparece en el «Almanaque» bajo el mando de la regencia; la Bosnia y la Herzegovina bajo el protectorado de Austria. Son dos cambios los cuales pretentan el czar y el sultan Abdul-Hamid.

Sin protesta pasarán otras variaciones que ya son definitivas. El reino de Madagascar figura en el protectorado francés; la Birmania, Malaca, y otros Estados de la India, en el inglés.

Los príncipes de Bottenberg ganan

con las variaciones del «Gotha». Alejandro ha perdido la corona de Bulgaria; pero todos ellos se encuentran entre los de la casa soberana de Hesse, y salen de la compañía de los duques mediatizados, de los antiguos feudatarios de provincia y de las altezas serenísimas nacidas de las numerosas uniones morgagnéticas de los aun más numerosos príncipes alemanes. Es este un honor que deben seguramente al príncipe de Bismarck, suponiendo que se ocupa de estas cosas; porque el «Almanaque de Gotha» es como un libro oficial publicado previa consulta con la oficina heráldica real y el ministerio de Estado de Prusia.

## Correo de hoy

De *El Diluvio*:

Madrid 20 Diciembre.

Hasta ahora, la única novedad del día es el *nevazo* que está cayendo en estos instantes; pudiera muy bien, por tanto, atendiendo á la expresada razón, hacer lo que hacen los pocos senadores y diputados que se han servido concurrir al Congreso; arriarme á una de las bien provistas chimeneas, pasar el rato discutiendo pacíficamente sobre lo humano y lo divino y dejar de escribir hasta que los tiempos se presentaran menos estériles.

La costumbre es ley, sin embargo, y en obediencia á ella, voy á decir algunas palabras para que los lectores de «El Diluvio», ya que no recibían hoy, por la incomunicación en que el temporal nos tiene puestos, noticias telegráficas de Madrid, tengan al menos, mediante el servicio postal, una semblanza del día.

Decididamente, el gobierno tiene el propósito de cerrar las Cortes el jueves próximo, dando por terminada la legislatura; pero lo que en definitiva haya de ser no se sabrá hasta que termine la sesión de hoy del Congreso y se vea si queda aprobado ó no el proyecto sobre construcción de una escuadra, que á tan largo debate ha dado lugar en el alto Cuerpo Colegislador. Si este proyecto quedara aprobado hoy, tal vez la lectura del decreto se anticipase un día, para dar á algunos senadores el espacio de tiempo necesario á fin de que pasen al lado de sus familias la Noche Buena.

Ya que hablo de la construcción de la escuadra, no es ocioso advertir que el mencionado proyecto pasó en el Congreso sin discusión de ninguna índole, á pesar de tratarse de un gasto de 900 millones; siendo la causa de tan anómala conducta el hallarse comprometidos en el buen éxito de dicho proyecto, no solo los ministeriales, sino los conservadores, cuyo jefe, el señor Cánovas, fué el presidente de la comisión dictaminadora. Lo cual no quita para que si en el Senado se llegara á pedir votación nominal, tuviera que quedar pendiente el asunto, por no haber el número de senadores preciso para aprobar leyes.

Del asunto Corcuera, nada, sino que hoy saldrá para Valencia á encargarse del mando el nuevo gobernador, señor Alvarez Ossorio; y de la sesión del Congreso, que se ha reducido á una porción de preguntas y la continuación del debate sobre redención de foros. El señor Moret ha dicho, contestando al marqués de Mechales y al duque de Almedovar del Río, que ha entablado una negociación con Inglaterra para fijar de una manera taxativa el modo de averiguar el tanto ó cuanto de alcohol de nuestros vinos al ser importados en la Gran Bretaña.

De la Transatlántica, lo único que me juzgo en el deber de decir es que

no tiene el menor viso de fundamento el telegrama en que se ha dicho á Barcelona que el señor Nicolau, en la audiencia concedida á los navieros, presentó una luminosa memoria demostrativa de que la Transatlántica es la única empresa que puede encargarse de los servicios marítimos. El señor Nicolau lo único que presentó fué el telegrama á que ayer hice referencia, pidiendo que se ahogue todo debate. Conste así.—NICÉFORO.

## Ultimos telegramas DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 21, 4-45 t.

Hoy se votará en el Senado el proyecto de ley sobre construcción de la Escuadra, que quedó pendiente ayer.

La reina Isabel, acompañada de los príncipes de Baviera, llegará á Sevilla.

Durante el interregno parlamentario se ultimarán por los respectivos ministerios todos los proyectos pendientes con objeto de que queden discutidos durante la primera parte de la próxima legislatura.

Madrid 21, 6-30 t.

El general Arrando ha renunciado el mando de Extremadura, optando por el cargo de diputado.

El jueves se verá en el Tribunal Supremo el recurso de casación en la causa del asesinato de Azemar, cobrador del Banco de España en Barcelona.

Actívanse los trabajos para la construcción de un manicomio penal en Madrid, destinado á los delincuentes afectados en cualquier forma de enajenación mental.

Se nombrará una Comisión compuesta del Director de establecimientos penales, tres médicos alienistas, el catedrático de Medicina Legal del colegio de Madrid, los académicos de la Academia de Medicina, un catedrático de Derecho Penal, el fiscal del Supremo, tres consejeros penitenciarios y tres arquitectos.

El Guadalquivir en Sevilla se ha desbordado, inundando los muelles.

Corre el rumor de que se trata de tomar precauciones de orden público.

Créese en la definitiva inteligencia entre López Domínguez y Romero Robledo.

Madrid 21, 6-30 t.

**Senado.**—Después de algunas preguntas y del nombramiento de las secciones, se aplaza para mañana la votación del proyecto de construcción de la escuadra.

**Congreso.**—Después de algunas preguntas, continúa la discusión del proyecto de redención de censos, suspendiéndose esta discusión después de ligeras rectificaciones para discutir el acta de Lúcarca.

Londres 21, 4-45 t.

La prensa se muestra indignada contra la conducta que sigue Turquía. El «Morning Post» dice que si el gobierno del Sultan no se sustrae á las intrigas de Rusia, Inglaterra abandonará la política seguida hasta ahora procurando el mantenimiento del imperio otomano, y escogitará los medios de defender los intereses de Inglaterra.

Continúan los desórdenes en Irlanda. M. Parnell se ha declarado impotente para contener el movimiento que cada día es más acentuado.

Viena 21, 12-30 t.

Importante artículo. «El Morning Post» ha teleografiado un exacto resumen de la conversación habida entre los Iddleigh y Bustem-Baja,

reducida en sustancia á comunicarse que evita la Puerta la iniciativa en la cuestión búlgara.

**Bukarest.**—El Consejo de ministros presidido por el rey ha acordado pedir un crédito para aumentar los armamentos.

En la frontera de Besarabia se nota mucho movimiento de tropas rusas.

En el arsenal de Sebastopol se trabaja en la construcción de buques hasta por la noche.

En Crewanese, Sebastopol y Baktala, se colocan torpedos enlazados con aparatos eléctricos y cámaras oscuras en las costas.

Herbert Bismark ha recibido á la comisión búlgara; pero separadamente á sus individuos, los cuales uno tras otro privadamente le han manifestado también que Bulgaria rechaza al príncipe de Mingrelia, sacando la impresión de que Alemania no trata de forzarles.

Schavaloff se esquivó de recibirlos. Hoy parten para París.

## MAHON

El sábado próximo día de Navidad, inaugurará el casino «El Recreo» la temporada de bailes en el espacioso salón de dicha sociedad. La suscripción está abierta en la conserjería del casino siendo ya bastantes los socios suscritos.

A la hora anunciada ha salido para Palma el vapor correo «Menorca».

Por la Alcaldía se han expedido hoy 16 licencias para celebrar ventas extraordinarias en las calles y mercados de esta ciudad durante las próximas fiestas.

A las seis de esta mañana ha zarpado la Escuadra, saliendo con rumbo á Barcelona.

Se está derribando la casa números 14 y 12 de la calle Nueva que siglos atrás fué Universidad de Mahon y la única conservada en paraje tan céntrico.

A las once del día de mañana tendrá lugar la visita general de cárceles, conforme está prevenido.

En la Gaceta correspondiente al día 15 del actual, publica la Dirección general de Beneficencia y Sanidad, una circular dictando varias reglas para la aplicación del real decreto de 16 de Noviembre último, creando el cuerpo de Sanidad marítima.

Llamamos la atención de los aspirantes al ingreso en el referido cuerpo.

Se halla vacante en la Escuela Central de Artes y oficios de la Corte una plaza de Profesor numerario de adorno y de figura, dotada con el sueldo anual de 3 000 pesetas; la cual ha de proveerse por concurso, entre artistas que tengan acreditado su valer, con arreglo á lo dispuesto.

Los aspirantes deberán dirigir sus solicitudes á la Dirección general de Instrucción pública en el plazo de treinta días.

Hé aquí los nombres de los maestros que tomaron parte en los ejercicios de oposición que acaban de celebrarse en la capital de la provincia para la provision de la primera escuela pública de niños de esta ciudad y de la de Ferrerías:

- |            |                                |
|------------|--------------------------------|
| 1er. lugar | D. Antonio Obrador Escandell.  |
| 2.º        | » » Melchor Lozano Neto.       |
| 3.º        | » » Antonio Obrador Riera.     |
| 4.º        | » » Pedro Vicens Morey.        |
| 5.º        | » » Arnaldo Mir Villalonga.    |
| 6.º        | » » Jaime Roselló Gual.        |
| 7.º        | » » Fernando Elias Estados.    |
| 8.º        | » » Sebastian Bugur Cuadrado.  |
| 9.º        | » » Bartolomé Terrades Mir.    |
| 10         | » » Pedro Tous Nicolau.        |
| 11         | » » José Riera Costa.          |
| 12         | » » Pedro Juan Montaner Ribot. |
| 13         | » » Jaime Ques Reinés.         |
| 14         | » » Rafael Ferrer Alemany.     |
| 15         | » » José Sabater Salas.        |

Antes de empezar el segundo ejercicio escrito se retiraron otros dos opositores.

En virtud de la precedente calificación, ha obtenido la primera escuela de esta ciudad D. Antonio Obrador Escandell, y como el señor Lozano, maestro de Villarcas, solo optaba á esta última, resulta que el que ocupa el tercer lugar ha obtenido la de Ferrerías.

Nos consta que el Sr. Lozano hizo buenos ejercicios, y que los escritos los terminó cumplidamente empleando la mitad del tiempo marcado en el Reglamento, y nos consta también que por los brillantes resultados obtenidos en la profesión á que se halla consagrado ha dado siempre ostensibles pruebas de ser un profesor práctico y experimentado en la enseñanza; así pues, si bien no ha conseguido el primer lugar no deja de serle muy honroso el que ocupa, por lo que nos complacemos en felicitarle cordialmente.

Cortamos de un diario de Palma:

«El ilustrado semanario *Boletín de la sociedad arqueológica balearica* está publicando actualmente una serie de artículos intitulada «Una excursión por Calviá» que suscribe D. Juan Seguí y Rodríguez, artículos que justamente han llamado la atención de los inteligentes por la copia de datos, la vasta erudición histórica, y el trabajo constante que revelan en su autor, á quien felicitamos desde nuestras columnas, alentándole para que siga por el camino de la investigación y del estudio de nuestra historia en el que cosecha tan laudables frutos.»

Hemos recibido el primer cuaderno de la publicación monumental titulada «Las Baleares», obra escrita y publicada en alemán con el título de «Die Balearen in wort

und bild Geschidert;» version castellana de D. Santiago Palacio, vice cónsul de España en Berlin, corregida y considerablemente aumentada con anuencia y conforme á las indicaciones del autor, por D. Francisco Manuel de los Herberos y Schwager, director del Instituto Balear.

Creemos que nuestra mejor recomendacion es publicar el prospecto de la misma.

Dice así:

Aunque el autor de esta obra no haya tenido á bien estampar su nombre en la portada, nadie ignora ya en estas islas, mayormente desde que algunas revistas extranjeras y nacionales lo denunciaron, que el texto y el dibujo de los numerosos grabados y cromos que lo ilustran, son debidos, aquel á la pluma y estos al lápiz de Su Alteza Imperial y Real el Serenísimo Señor Archiduque de Austria Luis Salvador, pudiéndose considerar como la más importante de las muchas producciones que hasta ahora, y siempre bajo el velo del anónimo, ha publicado.

Agenda la que vamos á dar á luz en castellano á todo linaje de pretensiones literarias y artísticas, sólo revela en el que la escribió, el laudable propósito de dar á conocer la topografía, el clima, los productos, y en general todos los elementos de riqueza de las Baleares, la hermosura de su suelo tan pintorescamente accidentado, los monumentos de la antigua grandeza del país que por fortuna se mantienen aun en pie para recordarla, su poblacion actual comparada con la de otras épocas y el carácter, cultura, aptitudes, ingenio y costumbres de sus naturales; aprovechando para llevar á cabo tan vasta empresa, el resultado de sus propias observaciones en cuanto le fuera dado averiguar personalmente, y las noticias que para completarlo pudiera procurarse en los centros oficiales, ó con ayuda de las personas que por su posicion ó por sus estudios, se hallaran en el caso de poder facilitárselas.

Así considerada la obra de Su Alteza, puede decirse que es una descripción geográfica y etnográfica de estas islas, la más completa de cuantas hasta el día se han publicado, y que no obstante haberla escrito un extranjero, se distingue por la exactitud, abundancia y precision de las noticias, por la fidelidad de los trasuntos y por el espíritu de benevolencia que, sin menoscabo de la verdad, brilla en todas sus apreciaciones, hasta el punto de que los extranjeros y aún los mismos hijos del país, puedan alguna vez tenerlas por excesivamente favorables.

Hemos tomado estas indicaciones de la advertencia puesta al frente de la traducción que ofrecemos al públi-

co, creyendo que con ellas podrá cualquiera persona de regular discernimiento, formarse una idea general del objeto é índole de la obra y hacerse cargo de su importancia, sin necesidad de mayores explicaciones, que tambien nos parecen ociosas, para recomendarla á la atencion de cuantos se precian de ilustrados y amantes del país y comprenden la utilidad de esta clase de trabajos. Añadiremos solamente que como el egregio Autor de tan interesante descripción, además de autorizar al Sr. Herreros para publicarla en castellano, ha tenido la bondad de hacerle oportunas observaciones y de proporcionarle gran copia de noticias para ampliar el texto y perfeccionarlo, la traducción que damos á luz, contendrá aun mayor riqueza de datos y ofrecerá más interés que el original, siquiera sea de actualidad, en muchos de los puntos de que trata.

Las personas que gusten enterarse de las bases y condiciones de la suscripción, pueden pasar por la administracion é imprenta de EL LIBERAL, donde se admitirán suscripciones.

Se lee en el «Journal de Médecine» de Paris, de Noviembre 1886:

«El informe leído en la Academia de Medicina de Paris hace constar:

- 1.º Que el aceite de hígado de bacalao natural es casi sin olor ni sabor.
- 2.º Que su olor es el de pescado fresco.
- 3.º Que si los aceites del comercio tienen el color oscuro, el olor desagradable, el sabor áspero y ácido, es porque la preparacion es mala ó hecha con hígados corrompidos.

M. Lesueur, jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de Paris, ha escrito que el aceite amarillo claro, casi sin color, de Hogg, contiene casi el doble mas de principios activos que los aceites de hígado de bacalao del comercio, y no tiene ninguno de sus inconvenientes de sabor ni de olor.

Se ha tratado de sustituir al aceite diversas preparaciones, como por ejemplo, los extractos; es lo mismo imaginar un extracto de manteca.

En cuanto á las emulsiones, hé aquí la opinion del profesor Gubler,

profesor de Terapéutica en la Facultad de Medicina de Paris:

«Estas preparaciones nunca han logrado hacerse adoptar por los médicos ni por el público; tienen el inconveniente de costar caro y de aumentar el volumen del medicamento.» (Comentarios terapéuticos del codex. folio 186).

Del semanario «Sóller»:

«Esta semana ha sido muy ventoso, siendo incalculables las pérdidas que han experimentado los propietarios de naranjales. Al anoche del jueves daba lástima mirar á uno y otro lado de los caminos para ver encarnado el suelo por las naranjas que lo cubrían.

»Segun parece, no ha pasado todavía la época adversa que empezó en 1865.»

«Al precio de 8 pesetas carga los limones y 8 reales cien las naranjas mandarines, se han confeccionado esta semana bastantes cajas de dichos frutos.»

El fiscal de la audiencia de Granada ha pedido treinta años de prision contra el director de «La Publicidad», D. Juan P. Mesa de Leon, con motivo de la denuncia de un artículo.

Relacion de los pasajeros llegados á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés», fondeado á las once de esta mañana.

DE BARCELONA

D. Luis Caja, Agustina Caballero, José Bello y hermana, tres soldados, Francisco Leon, Andrés Galvez, Miguel Cortés, un Sr. Sargento, un marinero, Bartolomé Pons, Elisa Solano y dos niños, Rafael Pons, Catalina Ponsell, Lorenzo Cardona, Gerónimo Hargrave, Joaquin Guierrez y 11 individuos de tropa.

DE ALCUDIA

D. Vicente Hipólito, Juan Roca, Antonio Sampol, Juan Saura, Sebastian Nicolau, Francisco Moll, Antonio Melis.—Total 39.

BOLSA DE MADRID

22 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 67'000  
4 por 100 amortizable . . . 80'400  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 97'450

BOLSA DE BARCELONA

22 de Diciembre, 6'00 t.

4 por 100 interior. . . 67'270  
4 por 100 exterior. . . 67'570  
4 por 100 amortizable . . . 80'000  
Billetes hipotecarios de Cuba. 97'620  
Banco Hispano Colonial . . . 54'120  
Crédito Mercantil. . . 66'000  
Banco de Cataluña . . . 60'600

Acciones ferrocarril Francia.	37'750
Id. Norte . . . . .	81'750
Id. Orense. . . . .	11'250
Obligaciones Francia. . . . .	60'750
Id. Orense. . . . .	30'750
Id. Almansa. . . . .	67'000
Id. Norte . . . . .	09'000
Carpetas . . . . .	94'250
Obligaciones Transatlánticas . . . . .	94'390

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 23

De Barcelona vapor-correo «Nuevo Mahonés», cap. don Miguel Tuduri, con 21 trip., 43 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 23

Para la mar Escuadra de Instrucción compuesta de las fragatas «Eumancia» arbolando la insignia del Contra Almirante Excmo. Sr. don José Marimó, «Gerona» y crucero Castillo.

Anuncios preferentes

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: que el día catorce de Enero próximo, á las once de la mañana tendrá lugar en este Juzgado y en el municipal de Ciudadela simultáneamente, con arreglo al pliego de condiciones formado, la subasta y remate del predio «Bella Ventura», sito en el término municipal de Ciudadela, bajo el tipo de treinta y siete mil seiscientos sesenta y seis pesetas sesenta y seis céntimos, sin deducción de cargas, del cual no se admitirá postura inferior á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor sirviéndole al rematante la cuenta del precio, exhibir además la cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca que se halla de manifiesto en ambos juzgados; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en los autos ejecutivos de su referencia.

Dado en Mahon á diez y siete de Diciembre de mil ochocientos ochenta y seis.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Juan Allés.

Casino El Consey

Se participa á los señores socios quedar abierta y de manifiesto en la conserjeria, la suscripción para el baile que ha de tener lugar en este casino la noche de Navidad.

Mahon 22 Diciembre de 1886.—La Comision.

En la tienda de comestibles

de D. Rafael Gil, plaza del Carmen, número 4 y Claustros número 5; se han recibido dátiles de Barberia, los cuales se darán á 2 reales vellon la libra.

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos recibido telegrama de nuestro servicio particular.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

TURRON CIUDADELANO

Lo hay de superior calidad en el  
**BAZAR CANET Y PONS**  
en latas de una y dos libras al precio de 6 reales libra.  
50, ARRABAL, 50

Hemos entrado de lleno en el invierno. La temperatura nos obliga á proveernos de  
**ABRIGOS**  
En este establecimiento pues se proporciona  
Una capa entera por . . . . . 50 pesetas.  
Un ruso de buen Brusel . . . . . 25 id.  
Y un traje completo . . . . . 21 id.  
50, Arrabal, 50

**BAZAR CANET Y PONS**

# LA VID

PROVEEDORA DE  LA REAL CASA

20, Portal de Mar, 20.—Mahon.

Enemigos de pomposos reclamos y sin espacio para detallar los géneros que hay en este establecimiento, nos limitaremos á decir que en él se encontrarán grandes existencias en ultramarinos y licores de todas clases para las próximas fiestas de Navidad.

## Mallorca cristiana

Poema de la conquista de Mallorca lo primer y mes gran fet d'armas del alt

## REY EN JAUME

per

**DAMÁS CALVET**

MESTRE EN GAY SABER

Constará de quinze á vint entregas de 64 planas ab una portada obra del distinguit pintor decoratiu Sr. Mirabent. Lo preu per entrega será de

**UNA PESSETA**

Se sascriu á se llibrería de G. Bals, Hannover 33, Mahó.

## Fábrica de licores

**Y DEPÓSITO DE VINOS GENEROSOS Y DEL PAÍS**

72, CASTILLO, 72

En dicho establecimiento además de encontrarse una gran variedad en aguardientes y licores, entre ellos el llamado Groch que tanta aceptación ha tenido, se encontrarán los anisados del Mono, de la Sirena, del Cazador, el Catalan y el Ojen de Alberto Romero y otros.

En la misma se hallan un completo surtido de vinos de las acreditadas bodegas de Jerez de los señores Enrique Fours, Alberto Romero, Eduardo Thuillier, Bayo Tosar y José Alguer de Málaga.

A los señores que tengan á bien tomar una arroba de dicho vino, se carga la casa de embotellarlo, sin aumento de precio.

Tambien se encontrará vino tinto superior, á 3 pesetas cuarter.

## El legítimo Turrón de Gijona

Véndese en la confitería LA ESTRELLA, Castillo 33, en cajitas de 400 gramos y 200 cada una.

Tambien se han recibido un gran surtido de cajas de lujo y juguetes para niños y buenos vinos de Jerez de todas clases.

Para estas fiestas de Navidad se preparan una infinidad de dulces y turrones.

33, Castillo, 33

## Confitería La Oriental

Nueva, 39

La dueña de dicha Confitería tiene el gusto de participar á sus numerosos parroquianos y al público en general, que se está preparando un riquísimo surtido de pastas y turrones esmeradamente trabajados para las próximas Pascuas de Navidad.

La variedad y elegancia que ha distinguido siempre nuestra casa, no solamente en la parte de nuestra elaboración propia, sino en el espléndido repuesto de cartonajes y juguetes para niños que nunca ha faltado, nos promete esperar como siempre el favor y gratitud del respetable público mahonés.

Confitería La Oriental

Nueva 39

## Turrón de Gijona

Se acaba de recibir el legítimo Turrón de Gijona y las ricas Peladillas.

17, Plaza Príncipe, 17

## EL ARCA DE NOÉ

## PONS Y PONS

2, Hannover, 2

Para las próximas fiestas de Navidad se encontrará un inmenso surtido de VINOS y LICORES nacionales y extranjeros de las mejores marcas; gran variedad en CONSERVAS ALIMENTICIAS, GALLETITAS para postres y otros artículos que oportunamente se anunciarán.

PRECIOS REDUCIDOS

# Se regalan 2.000 pavos y 4.000 botellas de Jerez

En el café del Centro

## Vino tinto para mesa

á 16 céntimos litro

Calle Arraval núm. 22

En la misma se encontrarán NUECES á 18 pesetas cuartera.

Tambien habrá vino blanco á 3 reales vellon litro.

## Para vender

Lo está una estancia en el término de Ferrerías, denominada (de Ponseli) dividida en cuatro trozos que se venden por separados, del modo siguiente:

1.º Trozo de «la era», ó sea la montaña, cabida de siete cuarteras y media con una era, boyera, pajar, pozo y pilas, justipreciado por 1,500 duros.

2.º «Cell-lis», cabida tres cuarteras y media, con pozo y pilas: justipreciado por 1,300 duros.

3.º «Las Seguinás» cabida dos cuarteras y media, con pozo y pila, justipreciado por 500 duros.

4.º «Molino nuevo», cabida 2 cuarteras cinco barcillas, con boyera, justipreciado por 1,100 duros.

Informes dirijirse Comercio 23 y Castillo 72, Mahon.



## La Palma

Confitería de la Real Casa

17, Hannover, 17

GRAN NOVEDAD

Se acaba de recibir directamente de las acreditadas fabricas de París y Alemania un sorprendente surtido de juguetes y cajas de lujo propios para regalos de Navidad. Las personas que tengan gusto en verlos pueden pasar por dicho establecimiento y podrán convencerse de su perfeccion y sorprendente «Baratura».

Tambien se han recibido riquísimas batatas de Málaga en almibar en seco y escarchadas.

Para las próximas Pascuas de Navidad se está ya preparando como todos los años la mar de dulces y turrones.

Tambien se han recibido los bonitos *Belenes* de gran novedad que pueden montarse muy fácilmente.

Conservas alimenticias, salsichones, queso de Holanda, sardinas de Nantes, aceitunas de la Reina y manzanillas, cerveza inglesa, y toda clase de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios sumamente baratos.

## Muebles para vender

Los hay en Villacarlos calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

Casino El Consey

Se publica á los señores socios suscritos á la funcion que esta sociedad tiene que dar el día 26 del corriente en el Teatro Principal se sirvan pasar por la consergería del casino antes del viernes próximo, al objeto de recoger sus respectivas localidades y entrada.

Mahon 22 Diciembre de 1886.—La Comision.

En la calle del Arraval número 1, se abrirá esta noche un nuevo establecimiento, propiedad de El Cartero, donde se espendrán vinos y licores desde la clase inferior á la superior.

## ANTONIO CARDONA

MÉDICO CIRUJANO

Participa á sus clientes su nuevo domicilio en la calle San Roque 25.

La balandra ANTONIETA ha llegado á Barcelona de cuyo punto saldrá para esta á últimos del presente mes, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despachan los Sres. Molas y Moll.

Casino Circo Industrial

Funcion extraordinaria para el sábado 25 del corriente bajo las condiciones que previene la lista de suscripcion.

La comedia en un acto «Marinos en tierra».—La zarzuela en un acto «El Lucero del Alba» y finalizando con el acostumbrado baile.—A las 8.

Mahon 20 Diciembre de 1886.—P. O. de la J. D., Pedro V. Pons, Srio.

## En venta

Lo está una casa sita en Alayor y plaza del Principe n.º 18. Informará el notario de Mahon D. José Vinent.

## El Anunciador Comercial

BOLETIN DE ANUNCIOS

dedicado preferentemente al comercio

Suscripcion gratis

Se publicará semanal, quincenal ó mensualmente, segun lo exijan las circunstancias.

Circulará en esta ciudad, pueblos de la Isla y principales poblaciones de la Península y del Extranjero.

Los administradores Hernandez y Carreiras, calle Arravaleta, 3, facilitarán cuantas noticias se deseen respecto al precio de los anuncios.

## En la calle de Santa

Catalina número 5 hay muebles para vender, bonitos y baratos á propósito para uno que desee contraer matrimonio, pues se cederán por un precio módico.

## Se recuerda

á los señores suscritores que se hallan en descubierto con esta Administracion, se sirvan abonar sus atrasos en todo el presente mes á fin de cancelar nuestras cuentas de fin de año.

## TEATRO.

COMPANIA LIRICO-DRAMATICA

Funcion para hoy

Jueves 23 Diciembre 1886

3.ª serie

5.ª de abono

La zarzuela nueva en este Teatro en 3 actos y en verso, letra de D. Mariano Pua y música de D. Francisco A. Barbieri

## LOS COMEDIANTES DE ANTAÑO

Reparto

Aurora	Sra. Sandoval.
Luisa	» Viado.
Clara	» Pons.
El Marqués	Sr. Seguro.
Valerio	» Ferrusola.
Cosme	» Palmada.
Melchor	» Pagés.

Aldeanas, aldeanos, comediantes, damas, caballeros, pagés y coro general.

Se empezará á las 8.

Precios, los ya publicados.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES—Nueva, 25.